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O FUTURO DA GUERRA NA 
UCRÂNIA: UMA BUSCA POR 
SOLUÇÕES DIPLOMÁTICAS

A Ucrânia tem sido palco de um 
conflito sangrento nos últimos anos, com 
consequências devastadoras para a região e 
seu povo. A guerra no leste da Ucrânia, que 
começou em 2014, continua a gerar tensão e 
preocupações sobre o seu futuro. No entanto, 
é imperativo que consideremos alternativas 
para o enfrentamento da guerra, buscando 
soluções diplomáticas e colaborativas que 
possam levar a uma paz duradoura.

É evidente que a resolução deste conflito 
não será fácil. Questões políticas, étnicas 
e territoriais profundamente enraizadas 
complicam qualquer tentativa de acordo. No 

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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entanto, é vital que os líderes ucranianos e os 
principais atores internacionais se engajem em 
um diálogo construtivo, buscando opções que 
não envolvam a escalada da violência.

Em primeiro lugar, é crucial garantir a 
implementação dos acordos de cessar-fogo já 
alcançados, como os acordos de Minsk. Esses 
acordos, negociados pela Rússia, Ucrânia, 
França e Alemanha em 2015 e posteriormente 
atualizados em 2018, fornecem um quadro para 
a resolução do conflito. No entanto, até agora, 
sua aplicação tem sido inconsistente e muitas 
vezes violada por ambas as partes envolvidas.

Além disso, é essencial que os líderes 
internacionais mantenham uma posição firme 
contra qualquer intervenção militar estrangeira 
na Ucrânia. A proteção e integridade territorial 
da Ucrânia deve ser respeitada, e a pressão 
diplomática e econômica deve ser protegida 
sobre aqueles que tentam minar esses 
princípios fundamentais.

No entanto, é importante reconhecer que 
a resolução do conflito não pode depender 
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apenas de uma abordagem militar ou política. 
É necessário abordar as raízes profundas 
do conflito e trabalhar em direção a uma 
reconciliação genuína entre os grupos 
envolvidos. Isso requer esforços para promover 
a reconciliação e o diálogo interno, bem como 
o respeito aos direitos humanos e à igualdade 
de todas as comunidades na Ucrânia.

A comunidade internacional também tem um 
papel importante a permanecer na busca por 
uma solução duradoura. Os países e organizações 
internacionais devem intensificar seus esforços 
para apoiar a Ucrânia tanto politicamente 
quanto economicamente. Investimentos em 
infraestrutura, desenvolvimento socioeconômico 
e capacitação institucional podem ajudar a 
estabilizar o país e promover a reconciliação.

Esses acordos, negociados pela 
Rússia, Ucrânia, França e Alemanha 

em 2015 e posteriormente atualizados 
em 2018, fornecem um quadro para 

a resolução do conflito



Além disso, a mediação neutra e imparcial 
de investidores internacionais pode ser 
crucial para facilitar o diálogo entre as partes 
envolvidas. Organizações como a ONU, a OSCE 
(Organização para a Segurança e Cooperação 
na Europa) e UE têm desempenhado papéis 
importantes na mediação de conflitos em todo 
o mundo, e sua experiência e recursos podem 
ser aplicados para ajudar a encontrar soluções 
para a guerra na Ucrânia.
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USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL - PRAZO: 15 (QUINZE) DIAS – Glauber 

Junho Andrade de Resende, Oficial do Registro de Imóveis da Comarca de Nossa Senhora 
das Dores/SE, com endereço no Calçadão João de Oliveira Paes, n.º 22, Centro, Nossa 
Senhora das Dores/SE, CEP: 49.600-000, com horário de funcionamento de segunda-feira 
a sexta-feira, das 08:00h às 16:00h, exceto nos feriados, na forma da lei, etc.. 

 

FAZ SABER a tantos quantos este edital virem ou dele conhecimento tiverem, 

aos ausentes, desconhecidos, eventuais interessados, seus cônjuges e/ou  sucessores, que 

foi protocolado nesta Serventia o requerimento por meio do qual o(s) requerente(s) JOSE 
LUIZ DOS SANTOS e esposa MARIA AUXILIADORA CERQUEIRA SANTOS, brasileiros, 

maiores, capazes, ele autônomo, filho de Manoel Amarilio dos Santos e Maria Ana de Lima, 

portador da Cédula de Identidade nº 5.480.841-8- SSP/SP e inscrito no CPF sob nº 

648.172.298-53; ela professora, filha de Manoel Luiz de Cerqueira e Maria do Carmo Santos 

de Cerqueira, portadora da Cédula de Identidade nº 295.019 SSP/SE e inscrita no CPF sob 

nº 119.881.425-04, casados sob o regime da comunhão universal de bens, na vigência da 

Lei 6.515/77, residentes e domiciliados em Nossa Senhora das Dores/SE, solicitou(ram) o 

reconhecimento do direito de propriedade por meio da usucapião extrajudicial nos termos 
do art. 216-A, da Lei n.º 6.015 de 31 de dezembro de 1973 (Lei de Registros Públicos) c/c 

Provimento n.º 65 de 14 de dezembro de 2017 do CNJ, do(s) seguinte(s) imóvel(is): 
TERRENO à Rua Anízio Ângelo Pereira Souza, centro, Nossa Senhora das Dores, Sergipe; 

Área (m²): 160,078; Perímetro (m): 65,97. Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 

P-5, georreferenciado no Sistema Geodésico Brasileiro, DATUM - SIRGAS2000, MC-39°W, 

de coordenadas N 8.839.943,770m e E 697.140,349m de altitude 204,55m; deste segue 

confrontando com a propriedade de GILBERTO DOS SANTOS, com azimute de 130°23'56" 

por uma distância de 5,13m até o vértice P-4, de coordenadas N 8.839.940,445m e E 

697.144,256m de altitude 204,76m; deste segue confrontando com a propriedade de MARIA 

ROSELIA DOS SANTOS, com azimute de 221°33'38" por uma distância de 12,39m até o 

vértice P-3, de coordenadas N 8.839.931,183m e E 697.136,044m de altitude 204,25m; 

deste segue, com azimute de 219°50'00" por uma distância de 14,65m até o vértice P-1, de 

coordenadas N 8.839.919,931m e E 697.126,658m de altitude 204,23m; deste segue 
confrontando com a RUA ANIZIO ANGELO PEREIRA, com azimute de 319°31'17" por uma 

distância de 7,86m até o vértice P-2, de coordenadas N 8.839.925,906m e E 697.121,559m 

de altitude 204,38m; deste segue confrontando com a propriedade de JOSEFA SANTOS 

OLIVEIRA, com azimute de 49°12'06" por uma distância de 13,17m até o vértice P-6, de 

coordenadas N 8.839.934,511m e E 697.131,529m de altitude 204,57m; deste segue, com 
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Provimento n.º 65 de 14 de dezembro de 2017 do CNJ, do(s) seguinte(s) imóvel(is): SITIO 

SEU LUIZ; Município: Nossa Senhora das Dores U.F: SE - BR; Código Credenciamento: 

951.102.498.580-3; Área (ha): 0,3229; Perímetro (m): 231,14; Inicia-se a descrição deste 

perímetro no vértice EEDG-M-0137, georreferenciado no Sistema Geodésico Brasileiro, 

DATUM - SIRGAS2000, MC-39°W, de coordenadas -10°31'02,213" S e -37°10'59,669" W 

de altitude 202,37 m; deste segue confrontando com a propriedade de RODOVIA SE - 230, 

com azimute de 101°50'13" por uma distância de 58,17m  até o vértice EEDG-M-0134, de 

coordenadas -10°31'02,591" S e -37°10'57,795" W de altitude 202,08 m; deste segue 

confrontando com a propriedade de YOLANDO VIEIRA DE MELO NETO, MATRICULA 

8360, com azimute de 194°58'53" por uma distância de 51,45m  até o vértice EEDG-M-0135, 

de coordenadas -10°31'04,210" S e -37°10'58,222" W de altitude 203,33 m; deste segue 

confrontando com a propriedade de ESTRADA VICINAL, com azimute de 283°58'33" por 
uma distância de 70,49m  até o vértice EEDG-M-0136, de coordenadas -10°31'03,669" S e 

-37°11'00,475" W de altitude 203,99 m; deste segue confrontando com a propriedade de 

RENISSON DA SILVA SANTANA , POSSE, com azimute 29°02'31" por uma distância de 

51,03m  até o vértice EEDG-M-0137,  ponto inicial da descrição deste perímetro de 231,14 

m.; não possuindo matrícula nesta Serventia, tudo conforme mapa e memorial descritivo 
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Contrariando muitos de seus apoiadores, 
entidades sindicais, movimentos sociais e, 
principalmente, os partidos de Esquerda, 
é nítido que o presidente Lula (PT) faz um 
governo que, de longe, deixa muito a desejar! 
Quem confiou o voto nas urnas em 2022 com 
o objetivo apenas de tirar o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) do poder, ainda não dá “o 

LULA É REFÉM 
DO CONGRESSO, 
DE JANJA E DOS 

PRÓPRIOS ERROS!

INDEPENDÊNCIA E CREDIBILIDADE

CINFORMANDO
habacuquevillacorte@gmail.com

HABACUQUE’
VILLACORTE

OPINIÃO 1/17



ANO 4 - ED. 303 - 5/6/2023  -  15

braço a torcer”, mas os demais, que sonhavam 
com uma participação maior e mais efetiva no 
governo, certamente estão insatisfeitos. 

Não é fácil para ninguém governar um 
País com as dimensões territoriais como o 
Brasil, com tantas desigualdades sociais; 
isso vale para o ex-presidente quanto o atual! 
Mas, pelo menos, no governo Bolsonaro, 
havia um “enfrentamento” declarado contra 
alguns setores, que horas agradava ao 
“sistema”, mas que em outros momentos o 
“contrariava”. Ninguém pode duvidar que 
existe um “grande jogo” no País, onde os 
interesses econômicos sempre buscam 
interferir nas decisões políticas. 

E quem se predispõe a disputar um cargo 
Executivo, como a presidência da República, 
geralmente tem essa percepção, tem 
consciência do que vai “enfrentar”; neste 
caso, não é inteligente apenas “bater de 
frente”, como o fez o ex-presidente em alguns 
momentos; mas pior ainda faz Lula, que se 
mantem subserviente, seja lá por qual razão, e 
não enfrenta e nem aponta caminhos para se 

2/17CINFORMANDOOPINIÃO
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resolver os problemas mais urgentes, como a 
fome e o desemprego, por exemplo. 

Desde que assumiu a presidência, é notória 
a interferência política da primeira dama 
no governo brasileiro, gerando uma série de 
desconfortos com adversários, a mídia (que 
sonhava com a volta de Lula) e, principalmente, 
com líderes da base aliada. Hoje o presidente 
dá demonstrações continuadas de “fraqueza” 
política diante do Congresso Nacional; 
ele também parece “rendido” diante das 
interferências da esposa; e, com isso, os erros 
de sua gestão vão se consolidando...

Falta articulação ao governo, falta estratégia 
e, com isso, também faltam “votos” no 
Congresso para aprovar aquilo que se deseja. 
Inventou de se envolver com a “solução” para o 
impasse entre Rússia e Ucrânia que estão em 
guerra, e findou não agradando ninguém! Pior: 
acabou criando uma “rusga” com os Estados 
Unidos, um grande parceiro comercial; mas 
quem achava que os “erros” teriam acabado, 
eis a “cereja do bolo”: Lula recebe “com 
pompa” o ditador venezuelano Nicolás Maduro. 
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VEJA ESSA!
É visível o incomodo de alguns setores com o 
sucesso que se transformou o Arraiá do Povo 
do governo Fábio Mitidieri na Orla de Aracaju. É 
bom frisar que os “incomodados” são os setores 
que fazem oposição ao governo. A cadeia 
produtiva parece aprovar a organização...

E ESSA!
Buscam diversas narrativas para tentar 
encontrar formas de diminuir ou minimizar 
o sucesso do Arraiá do Povo. É evidente que 
existem problemas e erros, que podem ser 
apontados e corrigidos para os próximos 

Independente das tratativas que foram feitas, 
Lula e seu governo findaram sendo duramente 
criticados pela classe política do País 
(inclusive aliados) e por líderes da comunidade 
internacional; simultaneamente, quase obteve 
uma derrota maiúscula e crucial no Congresso 
Nacional, o que seria um grande “vexame”! A 
“pauta ideológica” é atrasada e vingativa, ou 
seja, em anda acrescenta para o País. E, de erro 
em erro, a paciência de quem esperava muito 
desse governo começa a ser esvair...
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anos, mas a festa está sim movimentando e 
aquecendo a economia local.

PENSAR PEQUENO
Erra feio quem não valoriza ou apoia eventos 
como o Arraiá do Povo, após tantos anos 
cobrando por mais valorização dos artistas 
locais e, principalmente, por ações do 
Executivo para ajudar o setor empresarial 
que depende do turismo azeitado. A bandeira 
“Sergipe é o País do Forró” não é de partido, 
mas dos sergipanos...

EM TODO ESTADO
E se engana quem pensa que a folia junina 
está se concentrando apenas na capital 
com o Arraiá do Povo do governo do Estado. 
Pelo interior estão sendo realizados eventos 
em todo o Estado, e muitas tradições estão 
sendo retomadas. O “turismo de eventos” 
não é a solução única, mas tem dado sua 
contribuição...

BOMBA!
Anote um nome e depois cobre deste colunista, 
que pode fazer a diferença na eleição de 2024 
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em Aracaju, como também em 2026, para um 
cargo político: a Secretária de Políticas para as 
Mulheres, Danielle Garcia. Ela chegou como um 
“grande reforço” ao grupo liderado por Fábio 
Mitidieri e poderá ser acionada no futuro. 

SEGUE BEM!
Diferente do que muitos tentaram pontuar, 
Danielle Garcia obteve votações expressivas 
em 2020 e em 2022, sobretudo em Aracaju, e 
a depender de sua desenvoltura como gestora 
de uma Pasta tão expressiva e humana, seu 
nome seguirá com boa densidade eleitoral 
para disputar qualquer mandato eletivo. 

AVALIAÇÃO
Este chegou a uma conclusão sobre Danielle 
Garcia: ela entendeu que, para vencer uma 
eleição, é preciso ir além dos projetos e da 
disposição pessoal, e passar a compor um 
agrupamento político que tenha experiência, 
que lhe dê melhores condições de disputa e, 
principalmente, que tenha unidade e liderança. 

EXCLUSIVA!
Este colunista não gosta de colocar “certas 
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informações”, porque elas incomodam, 
antecipam e geram uma “ciumeira” nos 
“puxas”, mas lá vai: se em Sergipe setores do 
PT e da Esquerda fazem oposição ao governo 
Fábio Mitidieri, em BSB já existem pessoas 
com acesso ao governo federal com disposição 
para buscar uma “reaproximação”. O “jogo é 
bruto”, mas política tem dessas coisas...

OLHA O TCE!
Fora da escola não pode! Este será o tema 
do painel de referência que o Tribunal de 
Contas do Estado (TCE/SE) promoverá nesta 
segunda-feira (5), às 9h, no auditório da 
Escola de Contas (Ecojan), com o intuito de 
debater a situação da busca ativa escolar nos 
municípios sergipanos.

ANGÉLICA GUIMARÃES
A ação foi sugerida na sessão plenária pela 
conselheira Angélica Guimarães. Relatora 
dos processos referentes à Educação 
estadual, ela informou ter recebido relatório 
preliminar de auditoria realizada pela 
Diretoria de Controle Externo de Obras 
e Serviços (Dceos) acerca da matéria. 

CINFORMANDOOPINIÃO
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“Sabemos que a busca ativa escolar é 
uma estratégia utilizada para identificar e 
alcançar crianças e adolescentes que estão 
fora da escola ou em risco de abandonar os 
estudos; os motivos para a não frequência 
são variados e uma estratégia sobre isso 
requer a mobilização de diversos órgãos e 
instituições”, pontuou a conselheira. 

DCEOS
Angélica Guimarães afirmou que solicitou o 
levantamento à diretora da Dceos, Ana Stella 
Barreto, para apurar quais municípios estão 
em situação mais crítica quanto à busca ativa, 
“a fim de que possam ser desenvolvidas ações 
que garantam o direito à educação para todos”. 

TCE & UNICEF
Entre os participantes do painel temático 
estarão integrantes da Secretaria de 
Estado da Educação, do Ministério Público 
de Contas e também da Unicef, que já 
possui atuação contínua contra a evasão 
escolar. “Convidamos representantes dos 
13 municípios que apresentaram números 
em situação crítica para orientá-los, 

CINFORMANDOOPINIÃO
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principalmente sobre a necessidade do uso 
da plataforma Unicef como suporte de gestão 
dessa atividade”, acrescentou a conselheira. 
Estarão presentes ainda integrantes dos 
municípios que apresentaram melhores 
índices de busca ativa escolar, com o objetivo 
de compartilharem suas boas práticas.

BANDEIRA DE MELLO
Ao discorrer no Pleno sobre a importância 
da ação, o procurador-geral do MPC, João 
Augusto Bandeira de Mello, afirmou que “a 
busca ativa é um dos pilares da educação, para 
a criança aprender tem que entrar na escola e 
atacar esse ponto é da maior importância”.

ALÔ GESTORES PÚBLICOS!
O Tribunal de Contas do Estado (TCE/
SE) emitirá ofício circular destinado aos 
gestores públicos alertando-os quanto à 
observância da legislação que disciplina 
os gastos com festividades nos municípios 
sergipanos. A informação foi dada pelo 
conselheiro presidente, Flávio Conceição, 
na sessão plenária. Conforme Resolução 
do TCE, nos casos de decretação de estado 

CINFORMANDOOPINIÃO
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de calamidade ou de inadimplência com os 
servidores, é vedada a realização de eventos 
festivos. “É sempre válido lembramos desta 
norma, sobretudo em épocas como o período 
junino, tradicionalmente marcado pela 
realização de eventos por todo o estado”, 
afirma o conselheiro. 

SÓ OS ADIMPLENTES!
A hipótese de inadimplência, segundo 
o dispositivo legal, restará configurada 
sempre que, “a partir do quinto dia útil 
após o vencimento, estiver pendente 
o pagamento de quaisquer direitos ou 
benefícios remuneratórios de servidores 
públicos do quadro ativo ou inativo, tais 
como salário e décimo terceiro”. Também 
é considerado inadimplente o ente que 
“deixar de repassar à previdência social, 
no prazo e na forma legal, as contribuições 
devidas em razão de seus servidores”.

TEM QUE COMPROVAR
Para as localidades que optam pela 
realização de festas, a Resolução determina 
o envio, por meio eletrônico, de documentos 

CINFORMANDOOPINIÃO
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que comprovem o cumprimento dos pontos 
exigidos pelo Tribunal de Contas. O prazo 
para comprovação vai até o último dia do 
mês seguinte ao da realização do evento.

OLHA A TRANSPARÊNCIA!
Em consonância com as exigências trazidas 
pelas leis de Acesso à Informação (Lei 
Federal nº 12.527/2011), das Ouvidorias 
Públicas e de Responsabilidade Fiscal (Leis 
Complementares Federais nº 101/2000, 
nº 131/2009 e nº 156/2016), a Diretoria 
de Controle Externo de Obras e Serviços 
(Dceos) do Tribunal de Contas do Estado 
(TCE/SE) realizou nos dias 1 e 2 de junho, 
o treinamento Programa Nacional de 
Transparência Pública.  

PORTAIS DA TRANSPARÊNCIA
A ação recebeu controladores internos e 
responsáveis pelos portais de transparência 
dos órgãos públicos sergipanos. 
“Foram dois dias de treinamento, com 
apresentação sobre o Programa Nacional 
de Transparência Pública - PNTP da Atricon, 
cuja adesão pelo TCE/SE foi firmada pelo 

CINFORMANDOOPINIÃO
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conselheiro presidente Flávio Conceição 
no ano passado em projeto piloto. O evento 
marca também o início dos trabalhos 
do ciclo 2023, em nível local, com novos 
critérios e uma nova métrica a ser seguida 
e obedecida pelas unidades jurisdicionadas 
municipais e estaduais. 

ANA STELLA PORTO
Na 1ª fase do cronograma, os controladores 
internos deverão implementar as melhorias 
e avaliar os portais de transparência 
de suas unidades cujas informações 
serão, posteriormente, validadas pela 
equipe técnica do TCE/SE. Destaca-se 
também a certificação que será fornecida 
àquelas unidades com maiores Índices de 
Transparência obtidos em 2023”, disse a 
diretora de controle externo de obras e 
serviços, Ana Stella R. Porto, responsável 
pela realização do encontro.  

ALINE LIMA I
Uma das facilitadoras do treinamento, a 
analista de controle externo I, Aline Lima, 
ressaltou a importância do diálogo com os 
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representantes do controle interno de todo 
Estado: “Esse é um treinamento da nova forma 
de atualização dos portais de transparência. 
Uma capacitação que permitirá que todo 
o trabalho de alimentação dos portais de 
transparência seja eficaz e correto. 

ALINE LIMA II
Ainda durante a explanação, a servidora da 
Corte de Contas demonstrou os novos critérios 
exigidos, expondo didaticamente como o 
PNTP vai avaliar o nível de transparência ativa 
dos portais dos Poderes e órgãos fiscalizados 
pelos tribunais de contas. “O projeto abrange 
os sites da administração pública de todo o 
Brasil, das três esferas de governo, incluindo 
os sites mantidos pelas próprias instituições 
de controle externo, e isso só será possível a 
partir do diálogo e capacitação de todos os 
envolvidos”, destacou a analista.  

VANESSA SEIXAS
Também facilitadora do treinamento, a 
analista de controle externo II, Vanessa 
Seixas, afirmou que a iniciativa faz parte 
do cronograma do PNTP, com a finalidade 
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principal de discutir as novidades. “Temos 
novos critérios das leis de fiscalização, a Lei 
Geral de Proteção de Dados. Também foi 
apresentada a distribuição dos pesos que 
formam a nota de avaliação dos índices de 
transparência e a maior novidade é que os 
itens serão avaliados pelos controladores 
internos, ou seja, o TCE irá disponibilizar 
o link do sistema, as unidades serão 
cadastradas, os controladores internos 
irão responder, e nós iremos validar as 
informações”, enunciou a conferencista.  

ADAILTON MARTINS I
Compromisso, trabalho e lealdade com 
povo sergipano. Foram essas palavras que o 
deputado estadual Adailton Martins (PSD) 
usou para descrever como será seu segundo 
mandato como parlamentar. Nestes primeiros 
meses de trabalho na Assembleia Legislativa 
de Sergipe (Alese), o deputado observou que 
diversos Projetos de Lei, Requerimentos e 
Indicações foram aprovados e acatados pelo 
Governo, como a solicitação de um estudo de 
viabilidade ambiental para a construção da 
ponte Aracaju/Barra dos Coqueiros.
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ADAILTON MARTINS II
“O governador já arregaçou suas mangas, 
justamente para ver o que pode fazer 
com relação a adiantar a segunda ponte 
Aracaju/Barra dos Coqueiros. Estou muito 
entusiasmado com essa do governador já ter 
mandado fazer o projeto de viabilidade. Por 
outro lado, temos Indicações de melhoria 
para as estradas sergipanas e Emendas para 
ajudar ainda mais a população do Estado de 
Sergipe. Tudo isso nos deixa satisfeito, pois é 
gratificante chegar no segundo mandato com 
uma responsabilidade ainda maior”, destacou 
Adailton Martins.

ADAILTON MARTINS III
Além de demonstrar confiança no trabalho 
que vem desenvolvendo, Adailton Martins 
destacou a parceria e o apoio ao governador 
Fábio Mitidieri que vem fazendo uma 
excelente gestão. “Nós conseguimos com o 
ex-governador Belivaldo Chagas muitas obras 
para o interior como revestimento asfáltico, 
calçamento de paralelepípedo, construção 
de quadra, posto de saúde, entre outros 
benefícios. Então, estamos dando continuidade 
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a esse trabalho junto ao governador Fábio 
Mitidieri, um jovem entusiasmado e dinâmico 
por ir atrás e resolver”, finalizou.

ALÔ ITAPORANGA!
Em entrevista ao Jornal da Rio FM essa 
semana, o presidente da Câmara Municipal 
de Itaporanga D’Ajuda, vereador Felipe 
Sobral, manifestou sua vontade de ser Pré-
candidato à Prefeito do Município no pleito 
de 2024. Felipe Sobral foi enfático quando 
questionado: “estou pronto, preparado e 
querendo ser candidato a prefeito”. 

FELIPE SOBRAL I
Aos 38 anos, Felipe Sobral é o vereador mais 
votado da cidade de Itaporanga D’Ajuda. No 
início do seu primeiro mandato, foi eleito 
Presidente da Câmara Municipal para o 
biênio de 2021-2022, por unanimidade, 
e reeleito para o mesmo cargo na Mesa 
Diretora para o Biênio de 2023-2024, com 11 
votos dos 13 vereadores da cidade. 

FELIPE SOBRAL II
O seu trabalho é destacado através das 
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bandeiras: Empreendedorismo nas Escolas 
Municipais, Valorização do Esporte, Luta 
e Combate Contra a Violência Doméstica, 
Incentivo de Pequenas e Microempresas, 
Turismo, energias renováveis e áreas que 
abrange o desenvolvimento do município.

FELIPE SOBRAL III
Na sua atuação como Presidente do 
Poder Legislativo Municipal regulamentou 
e adquiriu com recursos próprios um 
prédio para o funcionamento da Escola do 
Legislativo Prefeito Emanoel Silveira Sobral; 
implementou a Procuradoria Especial da 
Mulher; realizou melhoria na estrutura e 
estética do plenário; inovação no sistema 
de informação; implantação de novas de 
câmaras para transmissão das sessões e 
atos ao vivo por meio das redes sociais, 
cumprindo com o princípio da publicidade e 
transparência dos trabalhos.  

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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O deputado estadual Luciano Pimentel (PP) 
conversou com a reportagem do CINFORM 
ON LINE sobre as possíveis pré-candidaturas 
a prefeito de Aracaju dentro do agrupamento 
liderado pelo governador Fábio Mitidieri (PSD) 
e pelo prefeito Edvaldo Nogueira (PDT) e, 
com exclusividade, o parlamentar defendeu 
o nome do ex-governador Belivaldo Chagas 
(PSD) para representar o grupo no próximo 
ano. Luciano ainda lamentou a falta de 
articulação do governo Lula (PT) nas relações 

LUCIANO PIMENTEL 
QUESTIONA “RECEPÇÃO 

POMPOSA” PARA MADURO

CRÍTICA

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/7

lDeputado diz que governo Lula parece 
“perdido” e sem articulação internacional
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internacionais, sobre a guerra entre Rússia e 
Ucrânia, e questionou a recepção ao ditador 
venezuelano Nicolás Maduro. 

Sobre as eleições municipais do próximo 
ano, mais precisamente em Aracaju, 
Luciano Pimentel reconheceu que o 
agrupamento liderado por Fábio e Edvaldo 
possui excelentes nomes para concorrer 
à Prefeitura, mas ele manifestou sua 
preferência pelo ex-governador. “Entendo 
que o nome de Belivaldo Chagas é o mais 
preparado! Ele conseguiu ajustar as finanças 
do Governo do Estado, demonstra muita 
seriedade e, para mim, é sim um grande 
nome para as eleições de 2024 em Aracaju”. 

2/7POLÍTICA
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Ainda sobre Belivaldo Chagas, Luciano 
Pimentel entende que o “galeguinho” pode 
chegar a ser o consenso entre Mitidieri e 
Edvaldo. “Além de ser o melhor nome para a 
cidade, Belivaldo daria ainda mais sustentação 
ao projeto político e de governo de Fábio 
Mitidieri e também contemplaria os projetos 
futuros de Edvaldo Nogueira, seja como 
senador ou deputado federal. É a tranquilidade 
que o grupo precisa para continuar avançando e 
trabalhando para o nosso povo”. 

Questionado sobre a identificação que 
Belivaldo possui com o interior do Estado, mais 
precisamente com Simão Dias, e se isso seria 
um complicador para uma eleição em Aracaju, 
o deputado Luciano Pimentel pontuou que 
“acho que o eleitorado da capital leva ainda 
mais em consideração alguns aspectos mais 
técnicos e administrativos dos candidatos. 
Busca-se sempre aquele que reúne as 
melhores condições de gerir o município”. 

3/7POLÍTICA

Belivaldo daria ainda mais 
sustentação ao projeto político”
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Por fim, Luciano Pimentel lembrou que 
Belivaldo Chagas obteve uma votação 
bastante expressiva em 2018, quando foi 
eleito governador do Estado. “Talvez a gente 
leve um tempo para presenciar uma votação 
tão expressiva quanto aquela. Que ele 
(Belivaldo) teve com o apoio, inclusive, do 
querido povo de Aracaju. Tenho certeza que 
ele reunbe condições de fazer uma gestão 
bastante responsável à frente da Prefeitura 
Municipal”, defendeu. 

GOVERNO LULA
Diante do pronunciamento que fez, 

essa semana, na tribuna da Assembleia 
Legislativa, Luciano Pimentel foi questionado 
sobre a crítica que fez ao governo Lula. Ele 
explicou que até entendeu a postura do 
governo federal de abrir conversações para 
reatar algumas relações internacionais, mas 
estranhou a “pompa” para recepcionar o 
ditador Nicolás Maduro.

“Eu estou vendo com muita preocupação 
a perda do Brasil de um pouco do seu 
protagonismo internacional. Essa reunião 

4/7POLÍTICA
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de qual Maduro participou poderia ter 
resultado em um significado muito positivo 
para  nosso País, mas perdeu-se o foco com 
a recepção calorosa e carregada de pompa 
para um ditador como Nicolás Maduro. 
Algo que não havia sido feito com nenhum 
outro governante do mundo. Isso não foi 
positivo porque a narrativa de Lula de que ele 
(Maduro) vem de um governo democrata não 
procede, tanto que findou sendo criticado 
por líderes da Direita e da Esquerda. Findou 
sendo muito negativo” avaliou o deputado. 

Ainda sobre o cenário internacional 
e o Brasil, Luciano critica a postura do 
governo brasileiro de “ficar comprando 
brigas” com outros Países. “Os Estados 
Unidos e a Europa não são nossos maiores 
importadores, mas temos grandes 
empresas destes mercados em todo o 
mundo, inclusive por aqui. Não podemos 
perder o protagonismo que sempre 
tivemos. Infelizmente percebo que o 
presidente Lula está se deixando levar 
pelo perfil antiamericano do assessor 
Celso Amorim. Talvez por isso nós estamos 

5/7POLÍTICA
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vendo o presidente tomar algumas dessas 
medidas questionáveis”. 

Sobre o conflito internacional entre 
Rússia e Ucrânia, Luciano teceu novas 
críticas ao governo brasileiro. “Nós temos 
uma dependência enorme da Rússia 
sobre a questão dos fertilizantes, mas o 
presidente Lula poderia ter se mantido 
à distância, preservando a diplomacia 
brasileira. Nunca interferimos nos destinos 
dos outros povos! E o que vimos foi uma 
sinalização forte a favor da Rússia e contra 
a Ucrânia, que findou sendo invadida. 
E ainda vem com uma narrativa de que 
Maduro é um democrata!”. 

“Sou a favor da manutenção das relações 
com a Venezuela, até por questões 
energéticas, mas dizer que o governo deles 
é uma democracia chega a ser um absurdo! 
É preciso melhorar esse comportamento, 
essas relações internacionais, porque 
outros mercados podem se afastar do 
Brasil. E isso é ruim! Há um alinhamento 
forte com a China, Venezuela e a Rússia, 

POLÍTICA
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mas os Estados Unidos são grandes 
parceiros e com potencial mundial. Acho 
que a nossa diplomacia precisa ser mais 
cautelosa. Vamos nos aproximar sim, mas 
de todos”, completou Luciano. 

Por fim, e bastante preocupado com 
a economia brasileira, Luciano Pimentel 
avalia que o governo Lula está “perdido”. “O 
que a gente vê é um presidente que só vive 
viajando e que demonstra claramente falta 
de articulação internacional e até com o 
Congresso Nacional. Vejo alguns ministros 
batendo a cabeça e a gente percebe que a 
equipe de governo não tem um consenso 
sobre a defesa dos interesses da gestão. É uma 
relação bem diferente com os parlamentares 
da que Lula tinha em seus governos anteriores. 
Falta capacidade e articulação, mas os tempos 
também são outros”. 

POLÍTICA

É a tranquilidade que o grupo 
precisa para continuar avançando”

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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No último mês de maio a sociedade 
sergipana foi presenteada com uma obra de 
fôlego sobre Marcelo Déda na construção da 
democracia, em Sergipe, como parlamentar 
e gestor nas esferas municipal e estadual e 
também no Brasil, pela influência cada vez 
mais contundente que o líder sergipano teria 
sobre os rumos do seu partido no poder.

O professor e historiador Ibarê Dantas nos 
traz informações valiosas, fruto de pesquisa 
acurada e extremamente documentada, com 
olhar percuciente sobre os fatos políticos 
e sobre a trajetória desse brilhante líder 
político sergipano. Com essa obra, o Prof.
Ibarê Dantas se coloca entre os maiores 

MARCELO DÉDA 
UMA PROFISSÃO DE 
FÉ NA DEMOCRACIA

PEDAGOGA
EDNALVAFREIRE 

GERAL 1/6
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historiadores dos nossos dias, escrevendo 
sobre Sergipe e em Sergipe, cobrindo quase 
um século da política sergipana.

 Iniciando com  “O Tenentismo em Sergipe 
(da Revolta de 1924 à Revolução de 1930) 
o pesquisador da nossa história segue os 
caminhos de Clio, aprofundando estudos sobre 
Os partidos políticos em Sergipe (1889-1964), 
passando pela Tutela Militar (1964-1984), 
Eleições em Sergipe (1985-2000), retornando 
ao período de Leandro Maciel, com incursões 
sobre a Velha República para detalhar a vida 
de Leandro, o pai, e finalmente desaguar na 
primeira década do século XXI. É uma vida 
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inteira de dedicação aos estudos da Ciência 
Política, colocando a serviço do nosso Estado a 
sua ciência e a sua competência.

A primeira constatação que me ocorre é 
pensar o quanto é difícil e o quanto de coragem 
é necessária para escrever sobre a história do 
tempo presente, quando tantos personagens 
ainda circulam nas diversas esferas de poder, 
e tantas outras, testemunhas dos fatos 
analisados, podem apresentar as suas versões, 
num tempo em que as versões muitas vezes se 
sobrepõem aos fatos. O Prof. Ibarê aponta as 
fontes (e são muitas!), indica os entrevistados, 
entre os quais o próprio biografado, e deixa 
pouca ou nenhuma dúvida sobre as múltiplas 
informações apresentadas no livro. Mais um 
ponto para o historiador do tempo presente.

Marcelo Déda foi batizado nas águas 
profundas do conhecimento pelo seu avô 
materno, pois declarou, segundo informações 
contidas no livro, “que ele foi ao longo da minha 
infância e da minha adolescência, na ausência, 
a mais marcante presença intelectual de minha 
vida”. E essa presença forte vai determinar 

3/6GERAL TRIBUNA LIVRE
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o grande intelectual e eloquente orador que 
iria impressionar os pares no legislativo e 
conduziria mais tarde os rumos de Aracaju e 
do seu Estado em mais de um mandato.

Cumprido o   rito do batismo, necessária 
se faz uma profissão de fé que ele consagra 
no movimento estudantil secundarista 
do Atheneu, por onde passaram grandes 
intelectuais e grandes líderes das lutas pela 
democracia, num tempo em que a escola 
pública referenciava a Educação no Brasil. 
Também na Universidade Pública iria exercitar 
ao máximo os atributos, que se tornariam mais 
brilhantes na medida em que eram cada vez 
mais apurados pelas constantes e vigorosas 
leituras e por debates acalorados que 
exercitam o cérebro e assentam as convicções.

Os embates democráticos são sempre feitos 
de avanços e recuos, de vitórias e derrotas 
e Marcelo Déda viveu, com o fervor dos que 
creem, essas contradições, sacrificando 
muitas vezes no altar da democracia a sua 
governança. Mas essa fé inabalável o tornaria 
profeta das boas novas, a anunciar um novo 

4/6GERAL TRIBUNA LIVRE
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tempo como o fez no seu discurso de posse 
ao primeiro mandato no governo do Estado 
quando alguns graves equívocos do seu 
partido ainda não o castigavam. 

“Foi duro o caminho e árdua a jornada, 
mas chegamos. Como um marujo na gávea já 
podemos enxergar no horizonte sinais de um 
tempo novo e anunciar ao povo desta terra 
sergipana. Alvíssaras, meu capitão! O sonho 
de uma geração, a esperança que alimentou 
tanta luta, a fé que convocou tanta gente, é 
agora história!”

Como profeta da democracia, Marcelo Déda 
usou a sua retórica ao mesmo tempo bela e 
profunda, para encantar os corredores encardidos 
do poder, seja na esfera do partido, seja na esfera 
nacional onde a sua estrela brilhou ao ponto 
de ofuscar alguns sacerdotes. Como um bom 
democrata, amargou derrotas em lutas difíceis de 
serem travadas, mas que sorveu como cálice de 
fel sem nunca perder a ternura, poeta que era.

Olavo Bilac, empresta-me um dos versos 
de um dos seus poemas mais belos também 

5/6GERAL TRIBUNA LIVRE
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chamado “Profissão de fé” no qual o grande 
poeta declara todo o seu amor à poesia 
dizendo: Invejo o ourives quando escrevo/ 
Imito o amor/Com que ele, em ouro, o alto 
relevo faz de uma flor/Imito-o”. Marcelo Déda, 
poeta que era, fez democracia imitando o amor 
com muito cuidado - pelo seu partido, pelo 
povo e para o povo. Mas acima de tudo ele o fez 
com a fé baseada na Utopia de Thomas More 
que idealiza uma sociedade fundamentada 
em leis justas e em instituições político-
econômicas verdadeiramente comprometidas 
com o bem-estar da coletividade. 

Como bom cristão que foi, imagino que, no 
átimo de segundo que o separou desta vida 
conhecida para aquela que não sabemos, 
pensou, na lucidez que lhe restava como o 
apóstolo Paulo: combati o bom combate e 
guardei a fé. A fé que professara ainda jovem 
no velho Atheneu, que colocou em prática 
ao longo da vida e que deixa como legado à 
democracia e ao povo sergipano.

lEdnalva Freire Caetano – É pedagoga e mestra em Educação pela UFS
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O forró é uma expressão artística 
genuinamente nordestina. Por ser uma forma 
de manifestação cultural bastante ampla, o 
a palavra tem diversos significados e pode 
servir tanto para designar o estilo de dança, o 
ritmo musical ou mesmo a festividade em que 
acontece.

SERGIPE

GERAL 1/6

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com

O PAÍS DO FORRÓ

https://www.instagram.com/ermersonporto/
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A origem do termo tem relação com bailes 
populares que eram realizados no final do 
século XIX e eram chamados de “forrobodó”, 
“forrobodão” ou “forrobodança”. Tudo isso em 
um tempo que era preciso molhar o piso do 
local onde essas festas aconteciam, pois eles 
eram feitos de “chão batido”, ou seja, não havia 
revestimento, somente terra.

É interessante que as pessoas 
costumavam dançar arrastando os pés a fim 
de evitar o levantar da poeira, daí o termo 
rastapé ou arrasta-pé.

O forró empolga as pessoas com o típico ritmo nordestino 
Arte: Moisés Dorado sobre ilustrações MEC, PNC e Sesc-SP
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O nome forró, historicamente, sugere 
algumas hipóteses. O historiador e 
folclorista Câmara Cascudo infere que o 
termo mais provável seja uma derivação 
do “forrobodó”. Existem várias conjecturas, 
entretanto, observa-se que apenas em 1950 
se começou a usar, de fato, o nome “forró”. 
Pois, um ano antes, o cantor e compositor 
Luiz Gonzaga gravou a música “Forró de 
Mané Vito”, produzida em conjunto com Zé 
Dantas. Em 1958, outra canção do músico 
chamada “Forró no Escuro”, também fez 
muito sucesso na época.

Apesar da popularidade alcançada com 
os sucessos desse ícone da música, o que 
realmente difundiu o estilo pelo Brasil foi o 
êxodo nordestino para outros estados do país, 
sobretudo nas décadas de 1960 e 1970.

Atualmente, o forró é apreciado em todo 
o Brasil. Esse estilo musical é popularmente 
associado a outros gêneros: o xote, o 
xaxado e o baião. Neles, a base instrumental 
utilizada é a sanfona, o triângulo e a 
zabumba. A partir dos anos 80, o forró 
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sofreu algumas modificações. Nessa época, 
foram introduzidas também a bateria, a 
guitarra e o baixo elétrico.

Já na década de 1990, outros elementos 
foram incorporados por algumas bandas, como 
o teclado e o sax, e a zabumba foi retirada. 
Esse subgênero passou a ser chamado de forró 
eletrônico ou estilizado e sofreu críticas por 
estar transformando o forró tradicional em 
um produto superficial da indústria cultural. 
E nos anos 2000, esse tipo de música ganhou 
nova repaginada e surgiu na forma do forró 
universitário, que acrescentava ao estilo 
original algumas mudanças instrumentais.

Queridos leitores, o forró faz parte da alma 
nordestina. Tanto o gênero musical, quanto a 
própria festa, mexe de forma sistemática com 
o povo do Nordeste. E o que dizer de Sergipe?

Sergipe é o país do forró. A frase não é 
nossa, o autor dela é o estanciano Pedro 
Rogério Cardoso Barbosa, que faleceu em 
2014, aos 57 anos. Ele era um defensor árduo 
da cultura sergipana e levou para os quatro 
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cantos do Brasil o seu principal trabalho: 
Chamego Só (País do Forró), lançada em 1989.

Por incrível que pareça, Rogério começou 
sua carreira tocando rock e aos 16 anos 
conheceu Luiz Gonzaga. Atendendo a vários 
pedidos de fãs, sua música foi seguindo a 
influência do Rei do Baião. 

O verso do Chamego Só que diz “Sergipe é o 
país do forró”, ficou marcado até hoje e muitos 
turistas hoje visitam a capital de Sergipe não 
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lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 

só pelas belezas naturais, seus artesanatos e 
sua comida, mas também, pela música!

Por algum tempo Sergipe foi perdendo esse 
posto de “”país do forró” não só para cidades 
do interior de Pernambuco e da Paraíba, mas 
também para o nosso vizinho, o estado da 
Bahia. Nossas festas e eventos já não atraiam 
mais os turistas e visitantes que outrora 
trazíamos para o período junino do nosso 
estado.  Talvez o pouco poder de marketing 
e ações insuficientemente convincentes de 
governos municipais e até estadual. 

Ao que parece, o governador Fábio Mitidieri 
inicia seu primeiro ano de gestão com um 
pujante viés turístico. São ações pragmáticas 
de valorização do potencial turístico do estado, 
fortalecimento da economia, valorização 
cultural e se notabiliza nessa missão de fazer 
Sergipe, acertadamente, o país de forró. 
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA EDIÇÃO 303

INSCRIÇÕES ABERTAS PARA 
A IV ETAPA DO CAMPEONATO 

SERGIPANO DE KART
A Associação Sergipana de Kart (ASK) 

está com inscrições abertas para a IV Etapa 
do Campeonato Sergipano de Kart, que vai 

contato@sergipepress.com.br
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FALCON 
O Falcon Futebol Clube perdeu para a 
Agremiação Sportiva Arapiraquense (ASA) 
por 1x0. A partida válida pela quinta rodada do 
Grupo 4, da Série D do Campeonato Brasileiro 
de Futebol, aconteceu no sábado (3), na 
Arena Batistão, em Aracaju/SE. O gol do time 
alagoano foi marcado pelo atacante Joãozinho, 
aos três minutos da etapa inicial. O time da 
Barra dos Coqueiros continua com cinco pontos 
e permanece na penúltima colocação do grupo. 
O próximo confronto do time sergipano será 
contra a Associação Desportiva Bahia de Feira, 
na quarta-feira (7), às 19h, no estádio Jodilton 
Souza, Arena Cajueiro, em Feira de Santana/BA. n

ocorrer no dia 10 de junho, no Kartódromo 
Emerson Fittipaldi, em Aracaju. As inscrições 
devem ser realizadas até 9 de junho no 
website oficial da entidade: clique aqui n
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https://www.kartsergipe.com.br/campeonato-sergipano 
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SERGIPE
No sábado (3), o Club Sportivo Sergipe 
conquistou sua terceira vitória consecutiva 
na Série D do Campeonato Brasileiro de 
Futebol e assumiu a liderança do Grupo 4 
com nove pontos. O time rubro venceu o 
Esporte Clube Cruzeiro, no Estádio Municipal 
Coaracy da Mata Fonseca, o Fumeirão, em 
Arapiraca/AL. Os gols da goleada do time 
sergipano foram marcados pelo meia Pedro 
Henrique aos dois minutos do primeiro 
tempo. Seis minutos depois, o lateral 
Augusto Potiguar ampliou o placar. Por fim, 
aos 42 minutos da etapa complementar, 
o meia Wescley fez o terceiro e último gol 
da partida. O time rubro, comandado pelo 
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técnico Leandro Sena, volta a campo contra 
o Retrô Futebol Clube na quarta-feira (7), às 
20h, na Arena Batistão, em Aracaju/SE. n

ATLETISMO
A Federação Sergipana de Atletismo está 
com as inscrições abertas para a corrida 
rústica Santo Antônio, nas categorias 4 km 
e 8 km, que acontece no dia 18 de junho. 
Mais informações: Flávia (79) 3012-5955 
e 99881-5955. As inscrições podem ser 
realizadas até 10 de junho no site: clique aqui. n

JUDÔ
No último final de semana, o CBI Aberto 
Nacional de Judô 2023 atraiu mais de 300 
atletas e clubes do Brasil para Sergipe, 
no Ginásio de Esportes Constâncio Vieira, 
em Aracaju. O evento é uma realização da 

https://centraldacorrida.com.br/evento/santoantonio2023
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Confederação Brasileira de Judô (CBJ) e 
Federação Sergipana de Judô (FSJ), com 
o apoio do Governo de Sergipe, através da 
Secretaria de Estado do Esporte e Lazer 
(Seel). O CBI Aberto Nacional de Judô está 
na segunda edição e a programação deste 
ano incluiu as disputas individuais, com 14 
categorias de peso, e as equipes mistas. 
Um total de 34 atletas sergipanos também 
participaram da competição, em busca de 
um lugar no pódio e da classificação para a 
quarta etapa da seletiva nacional. n
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Nos meus mais de 40 anos convivendo 
com artistas, aprendi a separar a arte do 
artista. Caráter, educação, egoísmo, bondade 
ou maldade, não tem nada em comum 
com talento. Para mim a arte transcende o 
artista. Leornardo foi acusado de pedófilo, foi 
processado duas vezes, a igreja conseguia 
arquivar o processo. Caravaggio era violento 
e assassinou um homem. Picasso era um 
mulherengo inveterado e fazia suas parceiras 
sofrerem imensamente, duas delas cometeram 
suicídio. E mesmo assim são gênios e 
apreciamos suas obras.

SOM DA VERDADE
AMIGOS DA MÚSICA

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/10
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Como esse assunto é muito problemático, 
prefiro falar de gente boa, na verdade de gente 
muito boa. E assim fiz a minha vida, apostando 
no talento e muitas vezes me apaixonando 
por esse talento e me aproximando da arte e 
me afastando do artista. E acho que isso me 
fez ser um bom gestor, pois a fusão maior do 
gestor público da cultura é criar caminhos 
para que a arte e a cultura se desenvolva, 
sem nunca personalizar, e sempre insistir 
que a formação, qualificação é de suma 
importância para termos uma arte acessível 
e compreendida. Por isso me importo com a 
arte, com o fazer do artista. 

2/10| CULTURAGERAL
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Gosto do que agrada a todos meus 
sentidos. Quem canta tem que ser afinado e 
saber traduzir o que a letra diz e passar essa 
mensagem para o público. O ator tem que me 
fazer viajar no tempo com sua interpretação. 
Do lirismo da poesia a vivência do cordel, 
Do cheiro de terra do xote as rimas do coco, 
da embolada e do rap. Gosto do que me faz 
pensar, me deixa triste e alegre.

Muitos músicos tiveram a oportunidade de 
tocar comigo ao longo dos anos, mas alguns 
deles deixaram uma marca especial não 
apenas por serem excelentes músicos, mas 
também por serem seres humanos incríveis. 
Entre esses músicos, posso mencionar Milton 
Goulart, Valdo França, Gilson Batata, Rominho, 
Marcos Mancada, Pedrinho Mendonça, Júlio 
Vasconcelos, Tom Toy, Benezão, Edevilson, Jairo 
Bala, Cal Alencar e, mais recentemente, Alberto 
Silveira, Alisson Coutto e Saulinho Ferreira.

Dentre os guitarristas que não tiveram a 
oportunidade de tocar comigo, mas com quem 
convivi em diversas produções e gravações, é 
imprescindível render minhas homenagens a 

| CULTURAGERAL 3/10
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Marcus Vinicius. Marcus, nascido em 1970, é 
um músico impecável e desde o final dos anos 
80, inspirado por artistas como Eumir Deodato, 
John Tropea, Armandinho e “A cor do Som”, 
começou a aprender a tocar guitarra. Ao longo 
dos anos, ele se tornou um dos melhores 
e mais virtuosos guitarristas de Sergipe. 
Seu estilo musical atual é uma mistura de 
rock com influências de MPB, pop e fusion. 
Além de seu talento musical, Marcus é uma 
pessoa de caráter exemplar, meu amigo e 
possui um coração generoso.

4/10| CULTURAGERAL
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Lembro-me da primeira vez que vi 
Marcus tocar guitarra. Foi durante um 
especial de Natal no programa de Hilton 
Lopes, na TV Atalaia. Eu participei como 
jurado no programa por alguns anos 
e sempre aproveitava a oportunidade 
para cantar minhas músicas, o que me 
tornou mais conhecido em todo o estado. 
Naquele especial, o programa foi gravado, 
diferentemente das transmissões ao 
vivo habituais. O evento contou com a 
participação de atores, performers, bandas, 
cantores, cantoras, bailarinas e artistas 
experientes e novos. Foi uma grande 
celebração da diversidade cultural e artística.

Em determinado momento, Hilton começou 
a chamar em voz alta: “Onde estão os meninos 
do rock?” E ele me perguntou: “Neu, você 
já ouviu falar da banda Trem Fantasma?” Eu 
respondi que sim. Tinha visto em algum lugar 
que a banda havia se apresentado na Reitoria 
da UFS e que era um quarteto formado por 
Emanuel Serra nas guitarras, Fernando Bueno 
na bateria, Flávio Tadeu no baixo e Marcus 
Vinicius na guitarra e vocais. Esses jovens 

| CULTURAGERAL 5/10
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talentosos tocavam músicas do Iron Maiden e 
Metallica. Também soube, durante o programa, 
que Marcus era sobrinho do renomado 
multi-artista Joubert Moraes. Embora suas 
habilidades vocais talvez não o levassem tão 
longe como cantor, Marcus já mostrava ser um 
fenômeno na guitarra.

No Circo Amoras e Amores, abrimos 
espaço para uma banda chamada H2O, que se 
tornou um tremendo sucesso nas matinês de 
domingo. O guitarrista, Alexandre, era incrível e 
foi ele quem me apresentou à cena do rock em 

6/10| CULTURAGERAL
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Sergipe. Na época, havia bandas como Crove 
Horrorshow, Alice, The Merdas, Fome Africana 
(com Vicente Koda, um artista plástico vivendo 
em Portugal), Perigo de Vida, Lulu Viçosa (com 
Anselmo Pereira e Neném), Exceção (com 
Miltinho Goulart e Gena Karla), Guilhotina 
(com o refrão marcante: “Cabeças vão rolar 
ao som do Guilhotina”), Filhos da Crise, Karne 
Krua (liderada pelo excelente Sylvio).

Em 1992, em parceria com Jorgival Porto, 
criei o Festival Ponta de Mar, o maior festival 
de música realizado nesta terra dos papagaios 
e cajueiros. Durante seis dias, trouxemos 
os maiores nomes da música brasileira 
consumida no Brasil, desde Zéze de Camargo 
e Luciano até Djavan, passando por Magarethe 

| CULTURAGERAL 7/10
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Menezes, Biquíni Cavadão, Tadeu Mathias, 
Alceu Valença, Capital Inicial, Edson Gomes, 
Zinho, Clemilda e vários artistas sergipanos, 
como Chico Queiroga, Irmão, Roberto Alves, 
Tata, Quilombo, Pantera, Cris Emmel, Walter 
Nogueira, Desvio Padrão (com Thiago 
Ribeiro) e Hemisférios. Foi nesse festival 
que reencontrei Marcus Vinicius, que estava 
simplesmente arrasando na guitarra.

Sempre que me perguntavam sobre um 
guitarrista, eu indicava Marcus. Trabalhamos 
juntos em diversas ocasiões, inclusive no 
Festival dos Correios e no Sescanção. Mais 
tarde, montei meu estúdio Capitania do 
Som, onde Marcus se tornou um dos meus 
guitarristas favoritos para as produções. Seja no 

8/10| CULTURAGERAL
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rock, no pop, na MPB ou em músicas temáticas, 
sempre convidava-o para tocar guitarra. Ele 
até colocou um violão flamenco no espetáculo 
“Carta Marcada do Tarô do Portal Hanna Belly”.

Vinni, como é chamado, já tocou com 
diversos artistas, como Henrique Teles, Rubens 
Lisboa, Rivando Góes, Tânia Sevla, Sulanca, 
Grupo Aquarius, Água Viva, Paulo Lobo, Mingo 
Santana, Minho San-Liver, Célia Gil, Nery, 
Nino Karvan, e gravou inúmeros discos. Ele 
participou de diversos festivais e continua 
aprimorando suas habilidades com guitarra e 
violão. Apesar de ter um rosto de menino bom e 
ser um filhinho de mamãe, ele é um ótimo filho, 

| CULTURAGERAL 9/10
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pai e amigo. É um homem de caráter exemplar. 
Dentro de seu coração e mente, ele carrega a 
essência dos maiores roqueiros e guitarristas 
do mundo. Basta ligar o amplificador e pisar nos 
pedais, que ele se transforma, deixando a arte 
de Marcus Vinicius fluir através de seus dedos. 

A guitarra, a companheira dos sorrisos, 
Seus acordes e solos, trazem novos 
vislumbres e risos. 
Cada nota, desenha emoções sem igual,
Sua vibração jovial, torna tudo mais especial.

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, 
Publicitário e Gestor Cultural.
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Em 2022, Lula, então candidato à 
presidência da república do Brasil, se lança 
como piloto da então chamada “Frente Ampla 
e Democrática”, na tentativa de varrer o 
neofascismo bolsonarista e reestabelecer as 
vilipendiadas bases democráticas de nosso 
país. Tendo sido eleito e tendo sobrevivido 
à tentativa de Golpe de Estado que foi 
arquitetada por setores antidemocráticos e 
radicais da política, das forças armadas, do 
agronegócio e das igrejas, já nos primeiros 

SINAIS TROCADOS, 
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GOVERNAR O BRASIL
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dias de seu governo, coube-lhe a tarefa de 
pilotar não apenas a dita “ frente ampla e 
democrática” mas o país como um todo. É 
aí que “a porca torce o rabo” como se diz no 
jargão popular. A necessidade de governar um 
país no rumo da democracia bate de frente 
com um dos parlamentos mais conservadores, 
antidemocráticos e elitistas de nossa história. 
Nessa difícil situação o Brasil vêm dando sinais 
trocados, sobretudo no que se refere à agenda 
socioambiental. Vejamos:

 A maioria do brasileiros e brasileiras 
escolheu um programa de governo que 
visava reestabelecer as bases democráticas, 
severamente abaladas pelo golpe de 2016 e 
pelo desgoverno bolsonarista, e recolocar o 
Brasil numa agenda responsável no que diz 
respeito à sustentabilidade socioambiental. 
No entanto, estes mesmos brasileiros 
elegeram um congresso que trabalha, em 
grande medida, na direção contrária ao 
programa de governo vencedor do pleito 
eleitoral. Tão logo assumiu o poder, o Governo 
Lula passou a receber investidas contrárias 
a seu programa de governo, provenientes do 
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dito “mercado”, que havia sido derrotado nas 
urnas, mas que continua tentando pautar o 
governo, dos membros do agonegéocio e da 
imprensa de massa, que funciona mais como 
agência de publicidade do “mercado” e do 
agronegócio do que como mídia imparcial. 

  Nesta semana, a Câmara dos Deputados, 
juntamente  com os aliados supracitados, 
conseguiu esvaziar e desenpoderar tanto 
o Ministério dos Povos Indígenas quanto 
o Ministério do Meio Ambiente, atacando 
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algumas das bandeiras mais relevantes do 
governo Lula e mandando sinais trocados para 
todo o mundo que nos observa. Não custa 
lembrar que a defesa do meio ambiente foi 
uma das principais razões pelas quais Lula 
recebeu apoio e reconhecimento dos principais 
dirigentes estrangeiros. Também foi um 
dos motivos de ter ganho as eleições. Pois  
é esta agenda que está sendo duramente 
atacada pelos adversários, não de seu 
governo, mas do país. Exemplo disso foi o 
enfraquecimento dos ministérios citados e a 
votação do Projeto de Lei 490, que trata do 
chamado “marco temporal”.

 O PL 490, em nosso entender, poderia ser 
descrito como um projeto que visa destituir 
os povos indígenas de seus territórios 
ancestrais e liberar mais terras para um tipo de 
agronegócio suícida, ecocida e assassino. 

Os deputados que aprovaram o projeto 
participam ou apoiam um grupo que é 
composto basicamente  por grileiros, 
por fazendeiros que exploram o trabalho 
escravo em pleno século XXI, que destroem 
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ecossistemas através do desmatamento 
e das queimadas, e ainda por garimpeiros 
ilegais que estupram, assassinam e violentam 
povos indígenas e tradicionais, além de 
contaminarem terras e águas  com pesticidas e 
dejetos do garimpo ilegal. Tudo isso feito com o 
apoio da fanática bancada da bíblia, que adora, 
para além do dourado do ouro, outros produtos 
verdes, brancos e ilegais.

 O que se percebe é que, apesar de ganhar 
as eleições com um projeto mais democrático 
e ambientalmente mais responsável, o governo 
Lula não vem conseguindo colocá-lo em 
prática. Atacado de um lado por setores da 
esquerda que o consideram “centro demais” e 
que trabalham para o seu enfraquecimento, e 
por outro lado pressionado e emparedado pela 
direita xucra, conservadora e bestial; o governo 
tenta levar adiante uma agenda menos nociva 
para nosso país. Resta saber se contará com 
apoio e vontade para tal. Aguardemos.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA



ANO 4 - ED. 303 - 5/6/2023 – 74

Rua Sílvio César Leite nº 90 
Salgado Filho Aju/SE – CEP: 49055-540  
Telefone: (79) 3085 - 0554  
CNPJ 35.851.783/0001-00

EDITORAÇÃO ELETRÔNICA
Altemar Oliveira 
oliveiraltemar@gmail.com

Edvar Freire Caetano 
jornalista DRT | 591/SE 

DEPARTAMENTO COMERCIAL 

SUPERINTENDENTE

ENDEREÇO

Email: comercial@cinformonline.com.br

(79) 9.9988-1412

(79) 9.99823-0398

DIRETOR: Elenaldo Santana
(79) 9.9949-9262

VOLTAR  
1° PÁGINA

COLUNISTAS

Ermerson Porto  | Café com História

Irineu (Neu) Fontes  | O som da História

Antonio José Pereira Filho | Filosofia

Antônio Carlos dos Santos | Filosofia

Prof. Dr. Christian Lindberg | Filosofia
Evaldo Becker | Filosofia

Saulo H. S. Silva | Filosofia

EDIÇÃO E DISTRIBUIÇÃO ECM-EDIÇÃO 
COMUNICAÇÃO E MARKETING EIRELI

DESDE DEZEMBRO 
DE 2019

https://api.whatsapp.com/send?phone=5579999881412
https://api.whatsapp.com/send?phone=5579998230398
https://api.whatsapp.com/send?phone=5579999499262

	CINFORM
	FALE CONOSCO

